

孙善根 编著

中国红十字运动奠基人

沈敦和

年谱长编

宁波市红十字会
鄞州区红十字会
组织编写



ZHEJIANG UNIVERSITY PRESS
浙江大学出版社

孙善根 编著

中国红十字运动奠基人

沈敦和

年谱长编



ZHEJIANG UNIVERSITY PRESS
浙江大学出版社

图书在版编目(CIP)数据

中国红十字运动奠基人沈敦和年谱长编 / 孙善根
编著. —杭州: 浙江大学出版社, 2014. 4
ISBN 978-7-308-12380-8

I. ①中… II. ①孙… III. ①沈敦和(1857~1920)
—年谱 IV. ①K827=52

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2013)第 247005 号

中国红十字运动奠基人沈敦和年谱长编

孙善根 编著

责任编辑 胡 畔(hlpp_lp@163.com)

封面设计 十木米

出版发行 浙江大学出版社

(杭州市天目山路 148 号 邮政编码 310007)

(网址: <http://www.zjupress.com>)

排 版 浙江时代出版服务有限公司

印 刷 杭州日报报业集团盛元印务有限公司

开 本 710mm×1000mm 1/16

印 张 17.25

插 页 2

字 数 360 千

版 印 次 2014 年 4 月第 1 版 2014 年 4 月第 1 次印刷

书 号 ISBN 978-7-308-12380-8

定 价 52.00 元

版权所有 翻印必究 印装差错 负责调换

浙江大学出版社发行部联系方式 (0571)88925591; <http://zjdxcs.tmall.com>

前言

一个不该被遗忘的大慈善家

人是时代的产物，所谓时势造英雄，信然。清末民初是一个大变动时代，新旧矛盾、中西冲突表现得最为剧烈。期间，内忧外患、天灾人祸更是使中国这个古老国家风雨飘摇，岁无宁日。所谓多难兴邦，一大批人物也应运而生，生逢其时的沈敦和就是其中的一个。但岁月更替，时光荏苒，当年被誉为“救苦救难之大元帅、救命军之大教主”^①的近代中国红十字运动奠基人沈敦和却几乎是一个被遗忘的历史人物。这对于已有百年历程的中国红十字运动乃至近代中国社会研究都不能不说是一个重大缺憾。

沈敦和(1857—1920)，字仲礼，出生于浙东宁波鄞县^②一个茶商世家，但至其父沈雄，则以儒进入官府，曾充通商大臣崇厚文案，随之办理五口通商事宜，后举家迁至上海。见多识广的沈雄安排其子女接受新式教育，还请英人为沈敦和进行家教，及长又使之游学美、英等国。1876年左右，沈敦和就学于英国剑桥大学法政科，一年后因奔父丧而回国。当时的中国在经历了太平天国起义后的短暂休整后，即将进入一个山雨欲来风满楼的动荡时期，西方势力的大举入侵及其应对成为这个古老国度的时代主题。这无疑为既具有良好的西方教育背景又有本土地域等社会资源的沈敦和提供了一个广阔的活动舞台。

回国之初，沈敦和担任“上海会审公堂谘员陈君之译员”。不久各种机遇即纷至沓来，1881年，沈敦和因办理江宁美教士租地建房案，得到两江总督刘坤一赏识，从此步入仕途。

先是参与铺设电报线路、办学，而后任江南水师学堂提督、吴淞口自强军营务

^① 《红十字会大会志盛》，《申报》1911年10月25日。

^② 近代鄞县一地沈姓聚族而居者不下五六处，由于现存沈氏宗谱并不完整，沈敦和究属哪支，笔者遍寻而难得其详。但1910年9月28日《四明日报》的一则报道也许能解其中之谜。沈敦和之父沈雄早年入幕通商大臣崇厚，协助办理通商事宜，全家遂迁往上海。几经变迁，沈宅成为提署用房。报道说：在籍士绅沈敦和等日前为致敬先人事，具禀道署。当蒙桑观察批示云，提署为故相旧宅，事虽久远，确凿可稽，所请春秋入署致祭亦属报本孝思。惟现当绿营更章，似未便率行咨请，已另行函知贵绅矣。——《入署致祭缓行》，1910年9月28日。

处总办,协助张之洞、刘坤一在宁、沪两地办理交涉、练兵各项洋务,并先后参与1884年中法之战与1894年中日甲午战争的后勤保障等事,特别是因成功主持江南自强军编练而名噪一时。期间,他还编译了大量介绍西方各国概况与军事方面的书籍,成为清末西学东渐的重要人物。1899年7月,沈敦和被朝臣刚毅参劾去职,押往张家口军台戍边“赎罪”。不久义和团运动在北方风起云涌,排外主义甚嚣尘上。随后八国联军占据京津地区,又挥师西向,锋指燕晋之地,举国震惊。时在张家口的沈敦和挺身而出,用计两次退敌,时人称其“舌战联军保全千百万民命”,为此“商民夹道跪迎者约七里之遥”,“群称沈君为塞上福星,朔方生佛”。^①期间,沈敦和被委为山西冀宁道、山西洋务局总办、山西大学堂监督等,力行新政而开晋中风气。1902年又被委为矿路总局提调、上海记名海关道、沪宁铁路总办等。但鉴于宦海凶险莫测,1903年后沈敦和转而从事企业与社会慈善活动。他先后创办和与人合办华安人寿险公司、四明银行、华商合群保险公司、同利制铁厂等企业,并连任上海总商会会董。还发起创办中国红十字会、黄浦救生善会、华洋义赈会等,担任上海济良分所总董、上海天足会会长。他长期担任四明公所董事,清末时与虞洽卿、严信厚等参与领导四明公所抗法斗争。1911年宁波旅沪同乡会成立时,他获得旅沪宁波同乡的一致拥戴,被推举为首任会长。成为当时旅沪宁波帮领袖人物,在旅沪宁波人中享有威望。沈敦和还是近代中国保险业的开拓者和著名的书画家,公余他以书画自娱,尤擅长于细笔山水画,所作仿古瓷器多次获万国赛会大奖。“先生不志为官,而专注于实业,惟实业足以救亡,是先生之卓见也”^②。

沈敦和经历和参与了清末民初几乎所有的重要历史事件与重大活动,诸如输入西方文化、办理洋务与对外交涉以及编练新兵、兴办企业及办学、女子放足、赈灾,等等,是一个有着多方面成就与作为的风云人物。时人称其“不独为军界之干材,也是外交界、慈善界、企业界出类拔萃的人物”^③。但奠定沈敦和历史地位的当属他发起创办并长期主持中国红十字会的功绩。

1904年2月,日、俄两个帝国主义国家为争夺对中国东北的控制权而展开厮杀,史称日俄战争。当时无能的清政府竟将辽东划为交战区,宣布“局外中立”,使我东三省同胞在战火烧焦的土地上流离迁徙,受尽磨难。激于义愤,时为上海记名海关道的沈敦和挺身而出。当年3月3日,他与前四川川东道任锡汾、直隶候补道施则敬等20余人集会于上海英租界六马路仁济堂,发起成立“东三省红十字普济善会”并“商议开办之法”。会上,沈敦和首先介绍了万国(即国际)红十字会的缘起、章程等基本情况,接着与会者就东三省红十字普济善会的立会宗旨、救济方式、

① 中国历史研究社编:《庚子国变记·拳变余闻》,上海书店,1982年,第219页。

② 《沈仲礼传》,《中国实业杂志》1914年第5期。

③ 南荅外史著:《沈敦和》,上海集成图书公司,1910年。

资金筹措等事宜达成共识。“本会援泰西红十字会例，名东三省红十字会普济善会，专以救济该省被难人民为事。”当时《申报》称“普济善会，特中国红十字会之先声耳”^①。

因东三省红十字普济善会具有浓重的传统善堂阴影，无法取得日、俄交战双方的认可。认识到这一困境后，精明强干的沈敦和立即改弦更张，转而寻求国际合作。他通过当时在传教士中极具影响力的李提摩太与英、德、美、法等四国驻上海领事、公共租界官员取得联系，并获得他们同意，合办一个新的红十字会。1904年3月10日下午，中、英、法、德、美五国代表会集于上海公共租界工部局议事，宣告万国红十字会上海支会成立。3月18日，新的红十字会办事董事首次集会，确定新红十字会的正式名称为“上海万国红十字会”。根据会议决定，董事会由45名人员组成（其中西董35人，华董10人），另从45名董事中推出9名组成办事董事，其中中方办事董事为沈敦和、施则敬以及后来增加的任锡汾，显然，以沈敦和的地位最为重要。这次集会在中国红十字运动史上具有非同寻常的意义，标志着中国红十字会的诞生。

上海万国红十字会成立后，积极争取日、俄双方的承认与朝野的支持，随后即开展救济工作，至当年6月已募款约20万两。与此同时，在东北的救济工作也逐渐展开。到1906年初该会设于东北的各分会结束时，各地先后被救济的难民总数达46.7万多人，其中受赈者20多万，受到中外舆论的广泛好评。^②

上海万国红十字会的成立标志着中国红十字会的诞生。但当时该会仓促成立，为临时机构性质。日俄战争结束后，该会除了曾拨余款救济美国旧金山震灾外，实际上已经停止活动。如何实现由临时机构向常规性机构过渡并由地方慈善团体向全国性的红十字会转变，仍是一个有待解决的问题。在这一过程中，沈敦和同样发挥了关键的作用。

1911年10月武昌起义爆发后，沈敦和即征集中外绅商为会员，募集捐款，又以中国红十字会的名义，派出救护队前往武汉等地开展战地救护。上海独立后不久，沈敦和又在上海召开中国红十字会进行大会、特别大会，紧锣密鼓地进行舆论宣传与筹建工作。期间，北京方面也着手组织红十字会，并先后任命盛宣怀、吕海寰为中国红十字会会长，力图将红十字会置于官办的范围之内。但沈敦和借助上海中外绅商的支持，顶住北京方面的压力，坚持民捐民办原则。同时，沈敦和积极进行国际承认工作，与日本赤十字社取得联系，请日本人有贺长雄代为拟定会章，并由赤十字会社社长松方侯爵向红十字国际委员会介绍中国红十字会入会，不久

① 《中国宜入红十字会说》，《申报》1904年3月5日。

② 池子华、郝如一主编：《中国红十字（1904—2004）历史编年》，安徽人民出版社，2005年，第6页。

即获得该委员会的同意。1912年,万国红十字大会第九次会议在华盛顿举行,中国红十字会与中国政府首次应邀与会。这是中国红十字会首次参与国际会议。

尽管辛亥革命后,北京政府一直支持北京的红十字总会,但迫于社会的压力和沈敦和的强硬立场,最后北京方面只得妥协。1912年9月,南北红十字会达成合并的协议。

根据合并协议,当年9月28日在上海召开中国红十字会第一次会员大会。据记载,与会人士达1300余人,充分显示了上海社会对于沈敦和及其红十字会的强大支持。会议通过了《中国红十字会章程》,并完成了从董事会向常议会制会内运作体制的转变,特别是通过了《京沪合办章程》(主要内容为总会设于首都亦即北京,上海设总办事处,会长驻京,副会长驻沪,主持总办事处工作,红会具体事务由总办事处负责实施),有利于红会事业的长远发展。

10月6日,上海方面召开第一次常议会,会上选出袁世凯、黎元洪为名誉正副总裁,吕海寰为会长,沈敦和为副会长兼常议会议长,江趋丹为理事长。10月18日,北京政府公布正副会长人选,以表示政府对总会新人事的承认。10月30日,全国统一大会在上海召开,北京政府外交、内务、海军和陆军等部以及副总统黎元洪及奉天都督赵尔巽、江苏都督程德全等官员都派代表出席,显示政府对红十字会合并的承认与支持。此次全国统一大会实现中国红十字会的合并,讨论通过中国红十字会章程。该章程规定设立常议会,沈氏同时担任常议会议长。该会有对红十字会资产的管理和监督权,对分会章程的审核权,又可以召集临时全国大会。更重要的是掌握修改章程的权力,这使得常议会实质上成为总会决策机关,而上海方面从一开始便主导了常议会。沈敦和以副会长、常议会议长的双重身份,率领总办事处继续在上海管理会务,主持中国红十字会工作。北京总会实际上无可奈何,甚至在需要经费时还要向总办事处求援。这种情况一直维持到民国8年(1919)北京政府径自发表蔡廷干为副会长,剥夺沈敦和的大部分权力为止。

显然,沈敦和是缔造中国红十字会初期京(北京总会)、沪(上海总办事处)对立,正副会长各司其职这种二元结构的关键人物,也是红十字运动在中国推展的开创者。他凭借个人能力、声望、人脉,凝聚海内外民间资源,奠定了中国红十字会的基础。

沈敦和以恤兵博爱、救死扶伤、拯难济危为己任。从东三省红十字普济会到中国红十字会,作为实际会务主持人,他以上海为依托,积极开展会务活动,组织实施各类救援工作,其中又以灾难救济、医疗卫生、战地救护与国际救援四个方面的工作最有成效,取得了显著的人道主义效果,也有力地扩大了红十字运动在中国的影响。

清末民初,沈敦和主持红十字会实际工作达16年之久,先后创办并主持中国红十字会时疫医院、红十字会总医院(今上海华山医院)及医学堂、天津路分医院、

中国公立医院等,大力培养医护人才,参与疫病救治,为当时上海乃至全国疫情与疾病的防治发挥了重要作用。其中宣统二年,公共租界发生鼠疫,工部局在源昌路、阿拉巴斯脱路(今曲阜路)、北山西路等地挨户检查鼠疫,其后又公布检疫章程,引起居民强烈抗议,酿成“检疫风潮”。沈敦和等“乃谋自立医院,与英工部局力争,虽允可而迫于四日为限”。他为此公开演说募款,力言“治安不可扰,主权不可损,医院成立不可缓”,获得热烈的响应。“敦和爱大会士民,慷慨陈词,继以挥涕”。其场面十分感人。11月23日,中国公立医院在英租界成立,分10天检验完毕2400户华人。^①

期间中国天灾人祸不断,沈敦和历尽艰辛,组织动员各方力量,开展兵燹救济与灾害赈济工作。如在武昌起义、宁沪、京津、直皖、直奉诸战役以及南北各省旱涝、风火、疫病等灾变中,沈氏都竭智尽力,进行救护,民众深受其益,誉之为“万家生佛”。其中辛亥革命期间,上海红十字会除了派遣救护队前往之外,也与各地中外教会人士合作进行救护工作。总计武汉三镇战区治愈兵民3434人,南京战区救治伤兵约500余人。等到战事向北发展,上海红十字会又派留日医药团编队前往,加上各地传教士,从皖北到津浦铁路沿线,设立许多临时医院。总计前后救治伤病兵民约1万余人,掩埋尸体仅武汉、南京两地就有3000多具。^②

此外沈敦和领导的中国红十字会总办事处还以捐款、捐物、派遣医疗队等形式,援助美、俄、日等国的华侨乃至当地人民,产生了良好的国际影响。

1919年4月底,北洋政府为加强对中国红十字会的控制,利用美国红十字会,对沈敦和的不满与猜忌,突然任命蔡廷干为副会长。这实际上剥夺了副会长沈敦和的权力。

沈敦和突然被免职,即将告别自己用心血浇灌多年的中国红十字会,内心是不平衡的。其实沈敦和并非贪名恋栈,此前他也曾请辞红十字会副会长职务,可他终未离职而去,终不忍心放下这一尽瘁多年的红会事业以及那些急需救护的伤兵病员、苦难灾民。正如他在辞副会长及议长函所言:“敦和追随其际、无补时艰,衰朽余年,日荷重负,良心众志成城,不愿谢绝热心同志,独善其身;国无宁岁,更不忍抛弃无告穷民,坐视不救。”^③这无疑是他从事红会工作的自我总结,也是其为红会事业奋斗不懈的真实心声。正缘于此,他十余年来始终如一、呕心沥血地为红会工作力事奔走而无怨无悔,义无反顾。即便免职后,仍为上海突发时疫操劳,自谓此次疫情“关系沪上安危,未便以告休退老之身,遽置民命安危于不顾”,又一如既往地积极投身其中,终使疫情得到控制。随后又担任湖北义赈会会长,为赈济灾民而奔

① 《中国公立医院抽查鼠疫近情》,《申报》1910年12月21日。

② 《中国红十字(1904—2004)历史编年》,第15—18页。

③ 《中国红十字会卸事副会长沈敦和启事》,《申报》1919年7月20日。

波。也许是过分劳累的缘故,在去职一年后即1920年7月5日,沈敦和因病在上海寓所去世,享年64岁。一颗伟大的慈爱之星就此陨落。

可以说,沈敦和为其一手创办的中国红十字会倾注了毕生的心血与精力。1919年7月沈敦和离职时,对此有过一段追述:“廿世纪以来,世界多故,残贼人道,干犯天和,水旱疫疠,兵祸颠连,十年五乱,政争党争,南北背驰。本会应时势之需要,尽匹夫之责任,摈绝权利,以尽义务,赤手空拳,成此基础。与斯世水深火热之灾黎、断肢折胫之疮痍争生存于旦夕,冒锋镝之凶,托沿门之钵,日处惊风怒浪之中,际困苦艰难之境,陨越燃虞。兹本缔盟万国,遍设分会,设医学以备人才,开医院以拯疾苦,集三万会员,募二兆善款,国内国外,天灾人祸,无役不从”^①。沈敦和为中国红十字运动所作的历史性贡献也赢得了人们广泛的好评与崇敬。时人称“沈副会长办理会务,前后十六年,集款二百数十万元,分会一百四十余处,连年天灾人患,胥赖红十字会拯恤,虽有各善士慷慨乐输,但非沈公任劳任怨,曷克臻此?中国向无红十字会,日俄之战,东省人民惨遭兵祸,若非沈公首肯任事,当时红会又何由成立?是中国之有红十字会,实创自沈公也”^②。所谓天道自在人心,无疑这是对沈敦和的公正评价。鉴于他对红十字会事业的杰出贡献,就在他被免职的第二天,红会常议会就决定“发起为沈君立碑或制铜像以志纪念”^③。沈敦和去世后,中国红十字会同仁们为他举行追悼会,赞扬“他的精神永存,在中国红十字会运动中长存”。

显然沈敦和是大变动时代的建设者,是一个对近代中国慈善公益事业有大功的人,特别是对于中国红十字会的创办与发展做出了突出贡献,是当之无愧的中国红十字运动奠基人。其博施济众、恻隐在抱的人道精神更是光照环宇,历久弥新。在中国红十字运动蓬勃发展的今天,我们不应忘记沈敦和的历史功绩,这不仅是对先驱者的纪念,更是大力弘扬人道主义精神,激励人们投身当今中国慈善公益事业的强大动力。

① 《中国红十字会卸事副会长沈敦和启事》,《申报》1919年7月20日。

② 中国红十字会总会编:《中国红十字会历史资料选编 1904—1949》,南京大学出版社,1993年,第470—471页。

③ 《红十字会常议会纪事》,《申报》1919年5月5日。

凡 例

一、本书旨在比较全面、翔实地记述沈敦和的生平、事迹和思想。内容主要采集自本人著述、信函、当年报刊、图书及档案史料等。为增加对谱主生平事业的了解，书末以年代为序附录四篇有关沈敦和传记类著述。

二、谱主本事按公元纪年年月日顺序编列，民国元年以前附列农历纪年。

三、引文力求采用原件、原书或报刊最初文本，原件无标点者，按照常用标点符号用法标点。对原文中的繁异字，一般以现行简化字处理，有些古体字，则保留原字。对原文中因字迹模糊而辨别不清的用“□”表示。

四、所引资料无确切日期者，或系于月末（是月），或系于年末（是年），或系于相应位置。

五、本书各条纪事基本上注明资料来源；由于引用《申报》较多，凡来自《申报》者，不再一一注明。

六、一些需要说明的概念或补充材料，略作注释，用小字列于本条之下，便于参考。

七、引文内日期及其他数字，按原件汉字书写，叙文、注释中有关日期、数字，一般用阿拉伯数字记述。

八、本书所附照片若干幅置于书前。

目 录

前言 一个不该被遗忘的大慈善家.....	(1)
凡例.....	(1)
年谱.....	(1)
附录.....	(227)
一、文献:有关沈敦和生平纪事及相关著述.....	(227)
(一) 沈敦和	(227)
(二) 沈仲礼传	(254)
(三) 本公司创办人董事会主席沈公敦和略历	(255)
(四) 追述沈仲礼君之家庭	(257)
二、电报韵目代日表	(259)
主要参考文献.....	(260)
索引.....	(262)
后记.....	(263)

年 谱

1857(咸丰七年) 1岁

沈敦和,字仲礼,晚年别署塞翁。是年出生于浙江鄞县一茶商家庭。由于资料的缺乏,沈敦和家世及其早年情况并不是很清楚。据1908年英国伦敦皇家出版公司出版的《香港、上海及中国其他地方商埠二十世纪印象记》一书,在《上海著名中国人士·沈敦和》中记载:“父沈筱余,宁波茶商,君为次子。君生于1857年,在学龄期内,获得所有有钱人家能给予之教育。在上海自费求学后,负笈赴英,入剑桥之圣约翰学院肄业,专攻政治经济学,但12个月后,因父丧回国,不能竣所学。”^①而1910年上海集成图书公司出版的《沈敦和》小册子是这样记载的:沈敦和,字仲礼,世业茶商,父雄,始为儒,充尚书崇厚文案,随崇办理五口通商事宜数年。知办洋务,非通西文不可,又以通异国文语,非引置庄岳之间不可,挈敦和家于上海,延英人至家,课英国文语。学成游美,复由美至英,肄业甘桥大学,学法政,时光绪初年也。(南荅外史著:《沈敦和》,上海集成图书公司,1910年)

1876(光绪二年) 20岁

是年前后,赴英美游学,后在剑桥大学圣约翰学院攻读法政科。一年后因丁忧回国,“回华议叙从九品选用”。(秦国经主编:《中国第一历史档案馆藏清代官员履历档案全编》,光绪朝,沈敦和,华东师范大学出版社,1995年)

1878年(光绪四年) 22岁

7月,向秦晋豫赈灾捐款洋五角。(《接录上海六月念五至七月初五赈捐收》,1878年8月11日)

是年前后,“为上海会审公堂臬员陈君之译员”。(宁波市政协文史委员会编:《上海总商会的宁波人》,中国文史出版社,2010年,第275页)

^① 转自宁波市政协文史委员会编:《上海总商会的宁波人》,中国文史出版社,2010年,第275页。

1879(光绪五年) 23岁

8月,向晋赈公所捐洋10元。((接记上海新太古内协助收解晋赈公所捐数),1879年9月6日)

1881(光绪七年) 25岁

12月初,时在上海会审公署办理洋务的沈敦和,奉南洋大臣刘坤一之命,赴金陵襄办电报事宜。12月8日《申报》报道说:

南洋大臣刘岷庄制军亦在金陆设局开办电工一节已列前报。兹闻不日亦可竣工通传打报,督办为龚仰莲、郭月楼、朱子清、谢子受四观察。昨又札调向在上海会审公署办理洋务之沈仲礼少尉敦和赴宁襄办电报事宜,少尉即拟束装就道矣。((电局调员),1881年12月8日)

12月7日,友人在《申报》上作《送沈仲礼之金陵》七言诗,为其赴金陵就职送行:

讲席新开建业城,主持重译让先生。手操线索挥云去,心喜音书逐电行。
不负诸生问奇字,好从小学考谐声。英雄事业归年少,此是扶摇第一程。
风神潇洒骨清寒,出谷迁乔振羽翰。异域典坟探索苦,远人情性揣摩难。
六朝山好凭君赏,万变图开剩我看。谁是知音谁解事,岂容草草抱琴弹。
安排书剑憩游踪,遥听鸡鸣一杵钟。举世生成羊叔鹤,当时雅好叶公龙。
为栽桃李情偏切,便画葫芦兴亦浓。咏列皇华酬夙愿,使星裘带自雍容。
岭梅消息报江村,惜别还开送别尊。稚子首先沾雨化,故人心已受春温。
何尝半载离黄浦,竟拟通宵梦白门。斜日依依云黯黯,不曾分手也销魂。

梦芜香馆未定草

是年,因协助两江总督刘坤一处理传教士江宁租地案而崭露头角,“留南洋十余年”^①。期间先是负责敷设南京清江浦电报线事,后“被委在江宁机器局组设教习英文之学堂”^②。记载称:刘坤一方督两江,值美国教士于江宁城中正街高起洋楼,与万寿宫对峙。刘以体制所关,令教士改作,教士不从。洋务局员无能发策助刘者,刘患之,思得谙外国法律之人。时中国学生在他国习法政者,敦和最著闻,或以语刘。刘乃调敦和至江宁,与教士交涉,七日而教堂他徙。刘奇敦和才,不令赴英,留南洋差遣。(南荅外史著:《沈敦和》,上海集成图

① 《沈仲礼传》,《中国实业杂志》1914年第5期。

② 宁波市政协文史委员会编:《上海总商会的宁波人》,第275页。

书公司,1910年)

1882(光绪八年) 26岁

是年,两江总督左宗棠在南京设立金陵同文馆,任教习兼管理员。继充水雷鱼雷学堂提调,协助英国教习哈维式鱼雷之发明人哈维工作,“两人共同开办一大规模之学堂,君辛勤于此者四年”。(宁波市政协文史委员会编:《上海总商会的宁波人》,第275页)

1884(光绪十年) 28岁

8月,中法战争全面爆发,任海防粮台委员,从事对台湾守军后勤援助工作。“朝命龚照瑗驻上海,办海防粮台,调敦和往助,出奇计济师台湾,以功保县主簿,是为敦和得官之始。”^①另一记载称:“中法战争起,台湾巡抚刘铭传处境危急,北京朝命下,飭君突破封锁以人员金钱接济之。抵沪后,设办公处,征得轮船二。两轮虽不如理想,而卒能往返台湾、上海间20次,未尝受损。”(宁波市政协文史委员会编:《上海总商会的宁波人》,第275页)

1885年(光绪十一年) 29岁

4月,中法之战结束,获生平第二次升迁,“奉派会同特鲁洛普少佐修筑吴淞口新炮台,事毕受任炮台管理人员”。(宁波市政协文史委员会编:《上海总商会的宁波人》,第275页)

10月18日,为安装新从英国购置的火炮,时为水雷局提调的沈敦和与金陵筹防局汤小秋赴吴淞测量地势。报道说:

曾沅圃官保前向英国定购十二寸口径巨炮,并延订于修筑炮台之德陆伯总戎来华监修长江各处炮台。现在德总戎已经抵华,炮位亦将次运到,故官保特派金陵筹防局宪汤小秋观察来沪与德总戎筹商一切。昨日观察偕水雷局提调沈仲礼参军同赴吴淞测量地势,闻不日尚须赴长江扼要各处察看也。(《会勘炮台》,1885年10月19日)

1886年(清光绪十二年) 30岁

2月,中、英在香港商办洋药税厘,作为受任充中国使者赫德爵士及上海道

① 南荅外史著:《沈敦和》,上海集成图书公司,1910年。

邵友濂文案,先后两次赴港参与和议。^① 3月5日《申报》报道说:

(农历正月)廿三日水雷学堂同文馆教习、候补理问^②沈敦和奉松太道邵委赴香港辞。《江督辕门抄》)

6月6日《申报》报道说:

正任苏淞太道邵小村观察由京回沪已列前报,兹闻观察择于十二日偕赫税务司及前为洋药局总办之方观察、沈仲礼参军等乘轮赴香港筹办洋药捐税事宜。至本埠洋药局业奉上宪札委严伯雅太守为总办,已于前日到局视事,贺客盈门,殊热闹也。《《定期赴港》》)

4月2日,陪同新任苏淞太道汤小秋等拜会各国领事。《《正名》,1886年4月5日)

5月,被委为南洋大臣翻译,报道说:

“南洋大臣曾沅圃宫保以迩来洋务日繁,特委同文馆主讲沈仲礼司李^③为南洋翻译,所遗同文馆主讲闻已改委上海曹君接办云。”《《委员翻译》,1886年5月25日)

6月初,被委为南洋大臣洋务委员。《《白下官场录要》,1886年6月7日)

9月24日,陪同上海道龚照瑗等拜会法领事、江海关税务司等。报道说:

关道宪龚仰蘧观察于昨晨偕同英会审员蔡二源太守、代理法会审员葛蕃甫同转、洋务委员沈仲礼参军、沈鼎忠司马,先至法领事署会晤恺君,旋赴新关吉税务司及英领事啊君处拜会。《《道宪拜客》,1886年9月25日)

1887年(清光绪十三年) 31岁

是年,直隶总督李鸿章、西江总督曾国荃组织南北洋海军联队,设江南水师学堂,造就海军将才,具体负责筹建工作。“敦和度地江宁威凤门外,建筑校舍,规制焕然,功速而费省。延英国海军名将希而逊为教习。”(南荅外史著:《沈敦和》,上海集成图书公司,1910年)

1888年(清光绪十四年) 32岁

10月23日,《申报》报道称,时在金陵政界的沈敦和已初露锋芒:

① 宁波市政协文史委员会编:《上海总商会的宁波人》,第275页。

② 理问为布政使司直属官员之一,掌勘核刑名诉讼。

③ 司李即司理,为掌狱讼之官。

四明沈仲礼司李西学,熟悉洋务,听鼓金陵,凡有交涉事件,大宪恒委任之。而公余之暇,尤喜临池,素爱鲁芝友太史行楷书,下笔殊觉神似。近以太史墨迹数种亲为钩勒,付之石印,以供同好。((铁画银钩),1888年10月23日)

1889年(清光绪十五年) 33岁

5月,兼管江南水师学堂文报。((江督辕门抄),1889年5月7日)

12月,“助江浙赈捐洋一百元,求病速愈”。((骏惠众来),1889年12月25日)

1890(清光绪十六年) 34岁

7月22日,据《申报》披露,时为理问的沈敦和禀知遵海防例捐升候选同知。((江督辕门抄),1890年7月29日)

8月,奉委水师学堂提调^①。((江督辕门抄),1890年8月22日)

是月,北方顺天直隶大水成灾,沪上绅商组织赈济,向顺直赈灾捐款洋二十元。((助赈汇志),1890年8月27日)

10月10日,作为水师学堂提调抵沪招考学生。((招考告示),1890年10月11日)

同年,由出洋肄业局译、沈敦和校的《西学章程汇编》在慎记书庄石印。7年后即1897(清光绪二十三年),作为西政丛书之一重印。该书首为格林书院详细课程及章程,课程包括数理化、制造之学、各国语言、水军阵法、测候、交涉公法等37门功课名称。书院山长、监院、各科教员人数,书院考课之一、次、三等分数的规定。以下依次为政治学馆章程,泾士学堂章程,法国沙浦制造军官学校学堂课程单,法国汕答佃矿务学堂课程单,白海士登监工上等学堂课程单,赛隆匠首学堂第一、第二、第三课程等。所记甚详。(张晓编著:《近代汉译西学书目提要——明末至1919》,北京大学出版社,2012年,第223页)

1891年(清光绪十七年) 35岁

7月,被委为金陵洋务总局翻译。((江督辕门抄),1891年7月19日)

1892年(清光绪十八年) 36岁

1月初,“奉委赴吴淞公干”。((金陵官报),1892年1月4日)

^① 提举调度之意,清末各新设机构常置提调之职,系处理各种事务的高级职员,其地位、职权因机构而异。

1月15日,应邀主持金陵机器制造局同文馆学生考试。(《洋务抡才》,1892年1月26日)

2月24日,“奉委赴图山关都天庙估工”。(《金陵官报》,1892年3月3日)

5月间,为自己编译的《英法俄德四国志略》作序。该书记述四国历史沿革、疆域、政治、财赋、文学、武备、教育、风俗、物产等。随后是书于1896年由上海图书集成印书社印行,是我国系统介绍欧洲列强的早期刊本之一。序录于下:

敦和自束发未习举业,而于经世有用之书,妄希涉猎。稍长,见时事多故,往游泰西,阅十有三月。于其国之语言文字,积久有得,乃复周览其山川,熟察其政事,以逮乎人民风俗,耳之所闻,目之所接,辄以西学笔之,意所不能通,则证之于彼都之人士与其典籍。都凡二十有余国,率随得随录,不加文义,得稿盈筐,未遑类次。旋华以来,迭受知疆吏,捧檄奔走,鲜坐定时。近岁在省,始获暇晷,而二三同好,公余过从,询及旧录,恨相见之晚,爰检校故纸,择其大者,分别条理。其有前人所已述,则采取他书,不复意补。积六十日,译成英法俄德,名之曰志略,付诸削氏。其余他国,容假岁月,次第编竣,聊志弱龄数万里之外鸿雪之迹,非敢云问世也。抑敦和思之,方今中外辑睦,皇华诸使驻节海外,类多博闻亮达,不辱使命之臣,其所为,料量荒服之情形,规测重洋之要害,必有鸿编巨帙足以备朝廷采而固疆防,区区是略,百不逮一,世之览者亦等诸海客谈瀛可矣。

光绪十八年壬辰四月 四明沈敦和识

(沈敦和:《英法俄德四国志略》四卷,上海图书集成印书社1896年)

1893年(清光绪十九年) 37岁

1月31日,《申报》报道江南水师学堂年终考试情形:

金陵水师学堂年终例由总办考试优劣,以定明年去取。日前桂芎亭观察聘请镜清兵船何心川管带为主试,及禀明督宪,一面会同提调沈仲礼司马及中西各教习于初一日清晨齐集一堂,令上中下三班各学生鹄立阶下,按册点名,辨别年貌,以杜顶冒之弊。初一日先试英文,次算学,次打靶,次升桅,次击刺及泅水驾驶各法,初五日考试华文,凡五日而竣事。有技艺超群者受上赏,瑕瑜互见者受下赏,平等者准其在堂学习,不堪造就者黜之,弃取悉秉至公,惩劝各孚众志,诸学生亦有月异日新之势,而无嫉贤害能之心。储之者平时,用之者一旦,诚哉!其为御侮之资干城之选也,岂不盛欤。(《武备储材》,1893年1月31日)

2月2日,应邀参与金陵机器局同文馆学生选拔并获得舆论好评。报